

# EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:  
Calle 1ª Sur n° 277  
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA  
Director, M. A. Casal

TARIFA:  
Suscripción mensual ₡ 1.00  
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 20 DE JUNIO DE 1909

NUM 576

## LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano  
" " " y regreso..... \$ 110.00 " "  
Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano  
" " " y regreso..... \$ 80.00 " "  
Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón, tres días con-  
suetos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber  
permanecido en estos lugares durante estos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á  
los Sub-Agentes, los señores SASSO y PIRIE.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## A los hombres de todas edades

Debilidades masculinas (Impotencia)

Completamente curado

NUEVO, INOFENSIVO, AGRADABLE É INFALIBLE TRATAMIENTO

Aprobado por el Departamento Nacional de Higiene.  
IMPORTANTE.—Lea la opinión del Prof. Dr. Pedro N. Arata, Profesor de la Universidad  
de Buenos Aires y Director de la Oficina Química Municipal de la Capital Federal.  
Buenos Aires, 14 de diciembre de 1907.  
Señor Director del Instituto Saxe.—Avenida de Mayo 1168.—Buenos Aires.  
He practicado el análisis de su remedio y debo declarar que la fosis, como las instrucciones  
o dicen, de tres píldoras diarias, pueden ser tomadas absolutamente sin perjuicio para la salud.—  
Firmado.—P. N. ARATA.

Gratis  
Escriba pidiendo nuestro libro, el que le mandaremos gratis, en un sobre  
liso, para que nadie sepa lo que recibe, y el que lo lee, se convencerá de  
que el propio y el único tratamiento para la cura de la IMPOTENCIA Y  
REESTABLECIMIENTO DE VIGOR y de esta manera hacer un hombre de  
cualquier edad, sano, fuerte y vigoroso, es el método que en ese libro enseñamos.— Diríjase:  
Instituto Saxe, Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires.

AGENCIA "LA AURORA"

## SIFILIS

Curada por un sistema nuevo, rápido, inofensivo y agradable  
tratamiento, sin la necesidad de ser un esclavo de las inyecciones

NOSOTROS CURAMOS PRONTO Y PERMANENTE

IMPORTANTE.—Lea los resultados obtenidos del análisis y la opinión dada por el Dr. Manuel  
J. Nelson, Carlos Pellegrini (Artes. n° 108—Capital).  
Buenos Aires, abril 15 de 1908.—INSTITUTO LAVAL.—Avenida de Mayo, 1168.—Buenos Aires  
He analizado su remedio que forma su tratamiento, y después de un minucioso examen debo  
declarar que siguiendo las instrucciones, no contiene en absoluto nada que pueda dañar la salud  
de las personas que lo usen.—(Firmado) Dr. MANUEL J. NELSON.

No gaste su tiempo y dinero experimentando, pero pruebe nuestro tratamien-  
to: se hace en su domicilio sin pérdida de tiem-  
po para sus quehaceres diarios. Si Ud. ha agotado el método antiguo de tratamiento, y tiene aun  
males y dolores, placas mucosas en la boca, dolor de garganta, berrillos, manchas color de cobre,  
úlceras en parte del cuerpo y caída del cabello y las cejas, es el estado secundario de la sífilis, y  
nosotros lo podemos curar. Los pacientes que hemos curado hace mucho tiempo por este méto-  
do nuevo, están hoy bien sanos, y tienen hijos llenos de salud desde que los hemos curado.

GRATIS  
Escriba pidiendo el libro explicando nuestro tratamiento y cura para la sífilis,  
el cual mandamos por correo, cerrado en sobre liso, libre de todo gasto, á cua-  
lesquiera de las Repúblicas Latino-americanas.

Instituto Laval—Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires

AGENCIA "LA AURORA"

## EL TOKIO

NOVEDADES - de - ORIENTE

Avisamos al público josefino que tenemos abierto un establecimiento de mercaderías asiáticas  
en el local que ocuparon Quelquejeu & Co., donde ofrecemos los siguientes artículos: Pañolones de  
seda, sobremesas de seda, pañuelos de seda bordados, cajitas de marfil de diferentes figuras,  
porcelana fina, abanicos de seda, bordados y variados objetos de fantasía.

ABRAHAM MARQUES

## "LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA  
COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba,  
etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de  
imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y es-  
mero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

## Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que quisieran ingresar en el  
"Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en  
un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUES-  
TA A LA CATEDRAL.

## Northern Railway Co. of Costa Rica

### SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente: Mixto,	sale 9.35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente: Mixto,	sale 7.10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 3.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 2.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 3.30 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja.  
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m.,  
conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las  
2.40 p. m.  
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conec-  
ta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-  
salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON, (COSTA RICA) Y BRISTOL, (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... ₡ 20  
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... ₡ 38

A las familias que toman pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.  
Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, y  
á los sub-agentes, señores Sasso y Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

20 de mayo de 1909

Marca "Estrella"



Best Stout Porter

## SOMBRETERERIA

DE ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborío

## DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Altos de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA: frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUÑOZ.—Médico y cirujano.— Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación 150 varas al sur del "Banco de Costa Rica"

DOCTOR B. D. TAMAYO.—Tiene su despacho en la "Botica Nacional".—Horas de consulta:—De 9 a. m. á 12 m. y de 3 á 5 p. m.

DR. ROBERTO FONSECA CLVO.—Médico-cirujano.—Despacha en la botica frente á la "Imprenta Nacional".

JOSE J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.

J. JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DOCTOR DAVID QUIROS.—Médico y cirujano.—Calle de la Estación, casa n° 1.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano.

DOCTOR FRANCISCO E. FONSECA.—Médico de la Facultad de Leipzig (Alemania).—Despacha en la Botica del Comercio.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

## NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fallerías y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la PREPARACION de WAMPOLE es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos conveniría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Duñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas

# HETEROGENEIDAD Y HOMOGENEIDAD

Los antiguos partidarios del Liedo, don Máximo Fernández que se adhirió luego a la candidatura del Liedo, Jiménez, declararon de manera concreta y terminante que para apoyar a un nuevo candidato, éste había de adherirse a su Programa, condición sin la cual no le sostendrían.

Y ahora bien, ya sabemos que los hombres del partido genuinamente jimenista, don Ricardo Jiménez a la cabeza, ha sido siempre enemigo del partido genuinamente fernandista, razón por la cual los hombres de mejor pensar abandonaron sus filas y se fueron al Partido Civil los más y otros al extinguido que presidía el distinguido Dr. don Pánfilo Valverde.

¿Adoptó el Liedo, Jiménez de buena fe el Programa fernandista? Si es así, ya sabemos a qué atenernos respecto a don Ricardo y no hay por qué suponerle compromisos con los genuinamente jimenistas, ya que no hemos de pensar que haya en él una monstruosa dualidad y vaya a presentarse con un programa en la diestra y otro programa en la siniestra!

¿Procedió de mala fe don Ricardo al aceptar incondicionalmente el Programa de sus viejos y eternos asqueados? Pues ya tendríamos para rato con hombres que con quienes hicieron medianamente viable su candidatura y quienes es natural le exigirán entregarse todo a ellos ó... romperán lanzas contra él llamándose a engaño.

¿Y cómo resolverá el señor Jiménez este problema que está fuera de la Aritmética?

¿Sometiéndose incondicionalmente a ellos y mandando a los jimenistas a paseo?

¿Enviando notamala a los fernandistas?

El caso es para meditarlo muy seriamente; y a fe que esos fernandistas han puesto en duro trance al candidato de sus simpatías de abogados.

Y vámonos ahora a la otra banda, virando en redondo, para ver el asunto por otro lado.

Si a pesar de haber sido la incondicional adopción del Programa una especie de zancadilla para engañar al irreconciliable enemigo de las visperas, resulta que el Liedo, Jiménez se ve obligado a adherirse de veras al Programa presentado como condición sine qua non, se conformaría el jimenismo genuino, que reclama para sí la prioridad en todo, por estar en él—decían—la ilustración, la cuna, el dinero, contra la ignorancia, la gleba, la pobretería?

De cualquier modo que sea, el problema será de difícil solución para el Liedo, Jiménez, y es claro: eso es el resultado, la consecuencia de amalgamas que se rechazan como se rechazan el agua y el aceite a un contenidos en el mismo envase, pues como muy bien lo dice "El Derecho": "los hoy jimenistas llamaban antes a los fernandistas, sicofantes, eufónicos, montón irrespetuoso, ignoros, analfabetos, anarquistas, y don Máximo no dejará de ser nunca para el círculo aristocrático del señor Jiménez lo que ellos decían que era: un imenso ambicioso sin dotes, sin méritos y sin timbres; jefe de la plebe lo llamaban, porque su Partido se componía de la gente rural, de pie en el suelo, pe-

ro que alina su pan con el copioso sudor de sus frentes."

Por eso que el pueblo pensador, el pueblo que sabe reflexionar, aunque no entienda de literaturas insípidas, el pueblo que sabe que la unión entre bandos enemigos no es sino aparente, que tarde que temprano tendrá que venir el rompimiento, se ha adherido al Partido Civil, compuesto de unidades homogéneas, en el que no hay aceite y vinagre, y en el cual todos piensan a compás unificados por una aspiración común; no el adelanto que se hace consistir en discursos y artículos de cajón, sino el adelanto práctico, palpable, tangible del país, al amparo de un candidato de tendencias y rombos marcados, de fe inquebrantable en el éxito y de paso avasallador ante las barreras que el enemigo le levante con el menguado objeto de perderle.

## HABLEMOS CLARO

Si la montañía política tiene copiosos arbustos de maquiavelismo que sombrean ó tienen aprisionadas plantas fructificadoras de la verdad, tiene el pueblo que ejercita la moral sus armas libres, armas del pensamiento y la conciencia para cumplir el deber.

El progreso sociológico de los pueblos civilizados democráticos viene dando a sus hombres el desarrollo de la íntima facultad de conocer a sus hombres públicos, lo cual trae desconcertadas a las egoístas individualidades que quisieran que el pueblo se conservase en la más completa oscuridad en cuanto a la verdad de los hombres y sus hechos.

¿A qué sino obedeció la consigna del jimenismo, de no permitir, por todos los medios imaginables, que los oradores civilistas ocupasen la tribuna pública el domingo pasado en todos los pueblos y ciudades de la República?

Es que no querían que el pueblo oyera grandes verdades sobre la moralidad de don Rafael Iglesias y sobre la vida íntima de don Ricardo Jiménez, que entra en los dominios de la vida pública, por ser demasiado pública.

Dejémoslos con sus imposiciones y seamos originales en nuestra propaganda, para estar en ella a la expectativa y prevenir las grandes amenazas que se ciernen sobre la República.

Con las armas de la razón el sofista no tendrá el campo de especulaciones que suele prodigarse para lograr sus proditorios fines de exterminio de las ideas netamente cristianas.

Así cumpliremos nuestro deber impidiendo que se precipite contra el pueblo libre la funesta espada de Dámocles que se halla suspendida en actitud amenazante sobre nuestros templos y nuestros hogares cristianos.

—Estrechemos, estrechemos nuestras filas para que el enemigo no tenga tiempo de preparar sus armas terroristas.

LA UNIÓN.

## AVISO RELIGIOSO

HOY DOMINGO se celebrará en la capilla del Seminario la solemnidad de la fiesta de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, tan amada é invocada en sus necesidades y penas por las católicas josefinas. Los actos religiosos propios del día se verificarán a las horas siguientes: A las 8 a. m.—Misa solemne. A las 6 1/2 p. m.—Bendición con el Santísimo.—EL CAPELLÁN

# Sindérisis Jimenista Zelaya entre ellos y ellos "entre" Zelaya

No solamente un diario, sino también los propagandistas del señor Licenciado Jiménez se han dado a lanzar por los pueblos la especie de que el Partido Civil está importando de la tierra de los lagos, nicaragüenses que vengau á revolucionar el país.

Si hubiera tal afluencia de nicaragüenses, sería pravia la venia del general Zelaya y a petición de don Máximo Fernández, el enemigo irreconciliable de don Cleto, cuando estuvo en Nicaragua, pues como dice don J. María Moncada en su folleto "Don Ricardo Jiménez y el Presidente Zelaya": "Parece que no solamente Ricardo Jiménez admira y apuende á Zelaya en Costa Rica. La semilla se riega y nace porque encuentra surco abonado, tierra fecunda y húmeda de pasiones. No solamente Ricardo Jiménez sino también todos los enemigos del Gobierno de González Víquez Impera la secta antes que la Patria".

Si pues los enemigos de don Cleto tanto simpatizan con el general Zelaya, claro se está que el general Zelaya simpatiza con ellos y á ellos sería á quienes brindaría con su auxilio de hombres y armas. Tal es, por otra parte, la opinión en el Exterior, donde se ven las cosas al natural, sin prisma alguno. Y si no, leamos lo que dicen *Las Novedades* de Nueva York al respecto: "Se dice que Máximo Fernández el candidato derrotado en las últimas elecciones presidenciales de Costa Rica, ha obtenido de Nicaragua una ayuda valiosa para la campaña revolucionaria que se propone emprender".

Por supuesto que con ayuda ó sin ella don Máximo y don Ricardo no harían sino empeorar su desesperada situación, pues el Gobierno está listo para reprimir cualquiera tentativa de sublevación contra el orden constitucional. Y plantas mercenarias no vendrían de Nicaragua á hollar los hogares de nuestros campesinos para violar sus esposas é hijas y satisfacer hambres atrasadas.

El Gobierno vela y en él descausa el Partido Civil, por más que se designe el enemigo común atribuyéndole al Partido del Orden los descalos, desafueros y tentativas frustradas del jimenismo.

MAUSSER

## La prostitución en todo y por todo DON FEDERICO TINOCO TIENE LA CULPA

Un cablegrama de Londres fechado el día 16 nos dice lo siguiente:

"Cuando Sir Eduardo Grey contestaba las interpelaciones relativas á la próxima visita del Czar, el diputado radical Harry Thorne le interrumpió causando alboroto. Manifestó que existía en Inglaterra creciente oposición á la visita; que el pueblo inglés no quiere la llegada del Czar, y sería un hecho meritorio darle su merecido durante su permanencia en el país. El Presidente inmediatamente llamó á Thorne al orden, por uso de expresiones descorteses hacia el Monarca amigo del Imperio británico. Thorne se calentó, contestando: "Es una bestia humana." THORNE SE HA HECHO NOTORIO POR SUS DISCURSOS ULTRARADICALES DURANTE LOS ÚLTIMOS DOCE MESES. Durante un miting de desocupados, Thorne les dijo que si sentían hambre que atacasen las panaderías; después tuvo que dar fianza de observar buena conducta durante un año."

Eso pasó en Inglaterra, la patria de las verdaderas libertades, y á buen seguro que Thorne no volverá á las andadas.

Si entre nosotros, cuando don Ricardo Jiménez comenzó con sus discursos populacheros, de intención encubierta, don Federico Tinoco, á la sazón presidente del Congreso, lo hubiera llamado al orden y le hubiera exigido fianza de observar buena conducta, siquiera en lo que se refería á las prácticas parlamentarias, aunque en lo demás hubiera seguido frecuentando la maldita casa que frecuente, ésta sería la hora en que el país no tendría sobre sí la grave amenaza de un hombre funesto á la Moral cristiana del país.

Oigalo don Federico Tinoco: La patria no le perdonará jamás tanta lenidad para con el hombre que, labrando su candidatura desde su asiento en el Congreso con discursos populacheros, es el causante de la actual mala situación económica del país y de las continuas zozobras en que éste vive.

HARRY THORNE.

## COSTA RICA, matadero de los grandes hombres

¡Oh, diosa de la inmortalidad! cómo se marchitan tus mejillas por el amargo llanto que de tus ojos brota al mirar hechos jirones el manto de tu realeza y pedazos mil el cetro que á la fuerza destructora del tiempo límites pusiera por que los suyos no vieran las luces del genio ni los destellos fascinadores de la virtud!

Muchos siglos ante tu majestad la propia abatieron y reverentes se inclinaron cuando con laurel ceñidas tus sienes sobre los despojos de la muerte, el triunfo de la vida al mundo anunciabas, encareciendo con no gastado entusiasmo á las generaciones todas, que allí comienzan tus dominios sin horizonte, en donde los suyos dejan la cordedad del dolor y la pequeñez de la materia.

Oh diosa de la inmortalidad; oh ángel amigo de los muertos que con tus luces la obscuridad del sepulcro do el justo y el sabio dormían, ahuyentabas, y con tus caricias, calor, y vida nueva á sus restos comunicabas, plega de hoy para siempre tus gayas alas, deja tus cantos de gloria y húndete en el seno de la eternidad para no salir jamás.

Sócrates, Platón, Aristóteles, Cicerón y toda aquella pléyade de genios incomparables á quienes en raudal vuelo arrebataras para colocar en lo más alto de tu cielo, desde donde como soles han estado derramando sus luces sobre la tierra, han caído como Lucifer, al abismo del olvido, al surgir del polvo hasta el pináculo de la gloria el "inclito", el "benemérito", el "esclarecido" don Ricardo Jiménez.

Entre las infinitas partes de las muchas que de ventaja les lleva el "purísimo" don Ricardo á aquellos genios, la mayor, la más rotunda y la que lo eleva á una altura inconmensurable es, sin duda alguna, LA NEGACIÓN DE DIOS. ¿Cómo será posible que la pequeñez del Sér Supremo tenga cabida en el talento privilegiado del "benemérito" don Ricardo? Eso, jamás. Sócrates no miró la divinidad encadenada á la materia en los dioses del Olimpo, pero la adoró escondida bajo el misterio de un "Deo ignoto". Su vuelo apocalíptico descubrió al través de los mundos que surcan el silencio misterioso del espacio, la Esencia divina, y por esto no cometió el disparate de admitir efectos sin causas que progresen en el infinito, ni leyes en la naturaleza sin legislador, ni orden sin ordenador. Pero, ¿qué vale Sócrates en cotejo con el "gran" don Ricardo, que de ser grande como me lo aseguran los jimenistas, no puede serlo el griego en referencia, ya que éste afirma lo que aquél niega? Sócrates, cuya muerte, de sabio, por antonomasia han llamado, es un pigma al lado del "ilustre" don Ricardo, y aquí tenéis cómo la inmortalidad de un sabio concluyó en manos del jimenismo que llama grande y sabio á su candidato. Platón, ahí, pobre de tí! ¿qué vienes á hacer con tu inmortalidad del alma? Miserable, ¿quién te caló que nuestro fin del de los perros se distinguía? Levántate, estúpido, y ven con tus años á cuestras para que don Ricardo te enseñe la verdadera ciencia de vivir sin freno, para morir como brutos, sin esperanza de inmortalidad. Oh, humanidad salvaje de los que creen en Dios y en la espiritualidad del alma racional! Con mucha razón nos aborrece el jimenismo, si no abrimos los ojos á la luz de las doctrinas del jefe que de un tajo voló la galería histórica de aquellos fanáticos

antiguos. Salve, "numen divino" de don Ricardo, "genio sin segundo" (Dios lo quiera), "talento sin igual" (ojalá). Costa-Rica, ¡oh, don Ricardo! no podrá soportar el peso de su gloria y corre peligro, si Ud. no envía siquiera un quintal de ella á Nicaragua, de hundirse en el seno de los mares que la bañan.

Cicerón, guay de tí! tus glorias yacen en el polvo y tu nombre con tus escritos se van, sí, se van para no volver jamás á la memoria de los mortales. Tú, tú que preguntabas que quién sería tan bruto, tan estúpido para que mirando el cielo no reconociera "Deum esse" que había Dios, no supiste comprender que el bruto y el estúpido eras tú, sí, tú; pero no, mil millones de veces no, don Ricardo "el grande," que no crees en Dios, aunque mire el cielo azul. Tus luces ¡oh, Cicerón! se eclipsaron; y tu fama en la de don Ricardo se deshizo como la sal en el agua. Decid si no es Costa Rica "matadero de grandes hombres". Mal-año para todos ellos el de nuestra política. Oh, Cartago cuna de grandes hombres, á tí habia reservado el cielo la dicha sin igual de ver en uno de tus hijos la síntesis de toda grandeza y la apoteosis de la gloria universal. La única sombra que afea tus luces es la fe en Dios de don Chico y don Nicolás, pero nada hay completo en la vida y con eso debes consolarte.

YUGURTA

## El eterno mentidor LOS ODIOS DE DON RICARDO Y SU PALINODIA OBLIGADA

Cuando se odia con odio concentrado, como odia don Ricardo Jiménez, entonces huye del corazón todo sentimiento generoso y el hombre se desvela por hacer todo el mal humanamente posible, y así todas las malas pasiones que rebajan los vínculos que nos ligan á nuestros semejantes tienen su origen en la maldita pasión del odio.

Don Ricardo Jiménez tan luego como subió al Ministerio, dando rienda suelta al odio que devoraba sus entrañas infernales—porque el que odia lleva en sí un infierno de pensamientos diabólicos y diabólicos deseos—mandó quitar de la sala ministerial el retrato del general Guardia, de aquel distinguido guanacasteco que tanto timbre y gloria dió á Costa Rica á los ojos del extranjero observador é imparcial, y ante quien don Ricardo Jiménez, el sempiterno hablador, el teórico incorregible, no era digno ni de descazar en el terreno de la práctica, de los hechos.

Así manifestó don Ricardo Jiménez el odio letal que sentía, no ya á un vivo ilustre, sino á sus glorias inmarcesibles, que viven y vivirán en el corazón de los costarricenses agradecidos, los alajuelenses en especial.

Pero Ricardo Jiménez jamás pudo imaginarse él mismo, porque conocía seguramente su pequeñez intelectual, que un día sonaría su nombre como candidato á la Presidencia de la República. De haber sopechado siquiera que en Costa Rica habría hombres para todo al andar del tiempo se habría guardado de dar expansión á sus menguados sentimientos de odio contra a memoria veneranda de Guardia, porque Ricardo Jiménez es, antes que nada, un mercachife de sus teorías políticas.

Pero vino la ocasión, llegó el día de la reunión jimenista en Alajuela, ciudad predilecta del egregio, y ahí de don Ricardo: esa mezcla indefinible de camaleón y cocodrilo, llora, grita, se desespera, hace la apofofía de don Tomás ante un público estupefacto de tanto cinismo, de avilantez tanta, rayana en lo increíble.

Por supuesto que los hombres poco avezados á esas artimañas de don Ricardo, pudieran haber creído en la sinceridad de las palabras de quien hasta las visperas había odiado á Guardia con odio satánico; pero el General—parecemos verlo—desde la mansión de luz en que lo colocaron sus altos merecimientos y su solemne reconciliación con Dios, debe haber sentido horrible sacudimiento por todo su sér al ver tanta perfidia, tanta bajeza, por sólo el deseo de don Ricardo de atraerse el

perdón de los alajuelenses en momentos de naufragio de su barca política.

Pero el alajuelense conoce su historia, estima su dignidad, pesa y compara palabras y hechos, y no se dejará arrastrar por fuerzas ciegas, inconscientes.

JUAN SANTA MARIA

## Para el año dos mil

Teniendo en cuenta que a nuestro pueblo le está sucediendo con la ley del Sufragio lo que acontece a quien se empeña en aprender sin maestro cosa que arte u oficio, vamos a proponer un proyecto *sin urgencia*.

Cuando el pueblo se cansa de tantas intrigas, fandangos y bochinches, y esté convencido de que la lección es muy difícil (tal vez por culpa de los maestros), un congreso de sabios establecerá lo siguiente:

—En cada ciudad, villa ó distrito habrá una junta ó comicio, formado por 3 ó 5 vecinos honrados, ancianos y acomodados, que llevará el nombre de *consejo local electoral*.

—Al consejo local de la capital, cuyos miembros deben jurar que no tienen aspiración ninguna á los empleos del Estado, toca elegir dos candidatos de entre los ciudadanos más distinguidos. Echa la elección, enviarán un manifiesto á todos los consejos locales, en que se expondrán las cualidades de los dos candidatos.

—El primero de marzo, cada cuatro años, el consejo local reunirá los vecinos hábiles para el sufragio. El secretario leerá el *Manifiesto* del consejo central y procederá á recibir á cada ciudadano su correspondiente voto. El candidato que reciba más votos será el *elegido del pueblo, el presidente electo*.

—Si hubiere empate, decidirá la suerte.

—El vecino que no concurra el día señalado, pagará un colón de multa y quedará excludido de la votación.

—Las cartas y súplicas que recibiere el Consejo Central, solicitando elección para candidato, serán publicadas, con sus correspondientes comentarios.

—La elección de diputados se verificará un mes después, y la harán los consejos cantonales en unión con los de distrito.

—Del mismo modo serán electos los municipios el 8 de diciembre de cada año.

—Los miembros de los consejos electorales gozarán de las inmunidades concedidas á los diputados, y sólo perderán su carácter por muerte ó por dejarse *influir* de cualquiera persona *alta ó baja* (deben ser incorruptibles).

—Los días de elecciones los miembros de los consejos ganarán una dieta igual á la que esté asignada á los diputados.

—El ciudadano electo estará obligado á aceptar la Presidencia sin excusa admisible.

—Adviértese que no siendo de *urgencia* este proyecto, puede sufrir todas las reformas y enmiendas imaginables, y hasta no tomarse en cuenta, pues con ello el menos perjudicado será

FRAY JUAN

## Sección popular

¡Villaniva la prostitución!  
¡Abaaaaaajo la virtud!

Mío carísimo letotro, saltem et benedictionem.

Una larga enfermedad del nº 1 de mi apéndice me ha tenido postrado largos días, sin poder moverme; pero la otra noche, hostigado ya por las continuas exigencias de la Portinari, á rastas me dirigí á su casa y encaraméme en una ventana de donde veía yo todo sin ser visto de nadie.

Cuando más engolfado me encontraba en la contemplación del templo de La Merced, tan frecuen-

tado por católicos que no tienen pega con moco la religión, una algarazca infernal vino á sacarme de mi abstracción y me acometió un gran ataque de nervios. Eran unos cuantos ebrosos, jndios por consiguiente, que con Carlos María á la cabeza, habían querido desfilar ante la casa de madama de Pompadour, la privada de Luis XV, digo, del coronado Vásquez.

Los ojos les saltaban de las órbitas á todos ellos, como si quisieran comérsela á punta de aijos, ó como si quisiesen manifestarle de esa manera su incondicional adhesión á la candidatura.

Mirá—me dijo ella: esto no es sino un acto de desagravio de jimenismo por las blasfemias que contra mí lanza *Nariz del Diablo* en el papelucho éso. Estas gentes conocen todas las interioridades de Ricardo y saben que él me ama apasionadamente y que de mis redes no saldrá jamás, y por lo mismo se apresuran á complacerlo al complacerme.

Yo me hacía el sueco y como quien no quiere la cosa le dije: Pero los actos de desagravio no se hacen sino en obsequio de Dios y sus divinos misterios y de la corte celestial.

—Ah, ignorantón—me replicó; no has oído decir que el gaucho Juan Manuel Rosas mandó colocar su retrato en plena catedral de Buenos Aires para que los ciudadanos le rindiesen el culto que le era debido? Pues así hará Ricardo con mi retrato: la mujer, la mujer vendrá á quebrantar la cabeza de María y entonces habrá placeres y deleites sin fin.

Horrorizado ante tal blasfemia, fruto de la pretensión de medida de esa mujer, temí que la indignación pintada en mi apéndice me denunciase, y abandoné precipitadamente la casa de la Pompadour.

Dirigí entonces mis vacilantes pasos á un club jimenisco, creyendo encontrar en él algún bálsamo á la herida recibida con el defile de ciudadanos ante la casa de la mujer que atraerá las maldiciones del cielo sobre nuestro país; pero cuál mi presencia ahí reagravó la herida recibida. Allí, un acto de desagravio á una hija de su mamá; acá, apóstrofes al immaculado señor obispo Thiel, por el delito de haber sido íntimo amigo personal y político de Iglesias.

Uno de los presentes, jimenista de tuercas y tornillo, se me llegó al oído y me dijo: 'de hoy no paso; esto es atroz; yo temo un cataclismo para Costa Rica, algo, algo; que se sequen nuestras sementeras, que se muera nuestro ganado, que nos falte el agua para nuestras siembras, algo, algo, porque no se pueda esperar otra cosa de la justicia divina, para un país en que se deprime la memoria de un santo al mismo tiempo que se ovaciona á una meretriz'.

Al oír á aquel hombre, horrorizado de su propia obra, temí que fuera un asesino que me había descubierta y buñ en volandas de aquel sitio á refugiarme en el hogar de RAFAELIGLESIASCÁSTRO el hombre que sintetiza las aspiraciones del pueblo cristiano de Costa Rica.

NARIZ DEL DIABLO

Señor Editor

de *El Rayo*

No extraño la pintura que de mí hace su periódico al presentarme veladamente como un corrompido y un bebedor, á mí que si algo tengo de bueno es odiar á esas infames desgraciadas y no haber bebido jamás en mi vida una gota—oígalo bien—ni una gota de licor. Precisamente por eso soy odiado por los corrompidos.

Pero no he de extrañar, repito, tal procedimiento de su periódico, si á un hombre de la ejemplar conducta del señor caónigo

Valenciano lo hicieron ustedes víctima de la misma crasa calumnia.

Cuando he salido de noche ha sido obligado por algún amigo que compadecido de mi excesivo trabajo me ha invitado á tomar un paseo y á veces á cenar, y así he salido con el Lic. Matías Trejos, con don Víctor Carranza, con el señor Gallejós con don Pedro N. Gutiérrez desde que este señor sanó completamente de su enfermedad.

Me ha calumniado, pues, su periódico de la manera más ridícula. Yo en represalia no calumniaré á Ud., pero espero el próximo número de *El Rayo* para pintar luego en *El Independiente* á mi madre y á la suya, á mi padre y al suyo, y por consecuencia, á Ud. y á mí mismo.

M. A. CASAL

## Las patrañas del jimenismo

Sr. VICTOR M. ROJAS C.

Hago presente á Ud. que la aseveración suya respecto á los cargos que le hace á don Rogelio O. Fernández carece de verdad.

Soy yo el autor de la carta que en este mismo diario se dio á luz el 9 del presente mes, la cual estaba por mí suscrita.

La inserción que con mi consentimiento hizo el señor Fernández consistió en no omitir su nombre; pero los conceptos son míos y soy yo el responsable de todo.

ABEL CALVO

Alajuela, 19 de junio de 1909

## ABAJO LA CARETA

No me permito entrar en detalles ni explicar los motivos que me indujeron á abandonar las filas jimenistas, hasta no saber con quién voy á discutir. Así es que espero que el que en *La República* firma "Un Artesano", haciendo referencia á mi carta, ponga su nombre al pie si es que de veras siente lo que ha dicho y se constituye responsable.

ABEL CALVO

Alajuela, 17 de junio de 1909

## De Administración

Estando desde el 1º de marzo el señor don Pedro Nolasco Gutiérrez completamente sano de la enfermedad que le atormentó durante algún tiempo, en lo sucesivo firmarán los recibos del Diario indistintamente el Administrador ó el señor Gutiérrez.

Se suplica á los amigos y favorecedores de este Diario dirijan toda su correspondencia de la siguiente manera:

Sr. don M. A. Casal,

Director de *El Independiente*.

Apartado nº 391

San José.

MÁS negocio y menos política. Vendo un solar de 17 varas de frente por 50 de fondo, frente á la casa de habitación de don Salvador Lara, 50 varas al oeste del Parque Morazan. El punto más céntrico de la capital.

EMILIO ALPÍZAR A.

# Cuarentena

Fíjense nuestros lectores en que en las listas de adhesiones jimenistas han aparecido duplicados muchos nombres varias veces; fíjense en que el Ilmo. señor Obispo no había dicho lo que quiso hacerle decir un diario jimenista; fíjense en que á cada momento se falsean los hechos en algunas publicaciones jimenistas, y aconsejen á todos sus hijos, parientes, empleados, subordinados y amigos, den cuarentena á todo lo que diga la prensa exaltada en estos tiempos.

A nuestros amigos de los pueblos, de manera especialísima, les aconsejamos no dar crédito á lo primero que lean. El enemigo tiene mucha astucia y pretende presentar como blanco lo negro y lo negro como blanco. Es preciso, pues, consultar con las personas de más saber á fin de cerciorarse de la verdad ó falsedad de una noticia. No olvidarlo.

## A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande, ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restarante.

Promptitud y esmero en el servicio. Dirección telegráfica: *Aguilar*.

JOSÉ AGUILAR SOTO

Río Grande, junio de 1909.

## Aviso importante

En San Pedro del Mojón se alquila la casa de la señora Caridad de Campos; tiene toda clase de comodidades para una familia regular. Entenderse con Francisca viuda de Campos.

**Aviso.** Vendo todos los útiles concernientes á un hotel, principalmente una buena cocina en perfecto buen estado. Pueden entenderse con su dueño en la barbería del mismo; 20 varas al oeste de la "Botica de la Violeta."—*Juan R. Torres B.*—27 de mayo.

¿Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

## Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

## Un buen negocio

En condiciones favorables para el comprador, se ofrece la tienda B. B. B., recientemente establecida en un aparente y céntrico local. El surtido de géneros es nuevo, selecto y de exquisito gusto y el mobiliario completo y elegante. Para una persona que tenga el propósito de establecerse, es, sin duda, una excelente ocasión. Informará J. K. Mata.

## Atención al próximo número

## H. J. EDWARDS, PROFESOR de INGLÉS,

Ofrece sus servicios á la sociedad josefina, tanto á caballeros como á señoritas que deseen instruirse ó perfeccionarse en el inglés. Clases particulares en la Academia ó á domicilio; de lectura, escritura, gramática, conversación social ó comercial.

Traducción é interpretación de la literatura inglesa y el Derecho Internacional

Para más informes, dirigirse personalmente ó por escrito á la

ACADEMIA DE INGLÉS

Sur de la Soledad.

Casa de don Paulino Ardón.

Este aviso ha sido pagado adelantado. Los otros diarios que han autorizado para publicarlo en mismo precio y en las mismas condiciones.

# LAS DELICIAS

—GRAN SALON—

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afamados tostes elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Así y esmero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por el salían á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

## Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

## Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELAS APROPIADAS, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

### Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

Venta de materiales

Calzado á la medida

# ZAPATERIA

NIGRO

BENAVIDES

## LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

# El Gallito

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 12, 24 y 36 libras, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO.

Se tuesta café á particulares.

MIGUEL CORONADO

¡Ojo! Importante ¡Ojo!

A los revendedores de sal y á los que compran ó piden sal directamente de Puntarenas, les es importante saber que comprándola en la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., pueden ahorrar dinero, y que si ganan comprándola en Puntarenas, con mayor razón ganarán más comprando su sal en la

### Ciudad de Londres

en San José; y es muy lógico y sencillo el motivo; porque esa casa puede vender más barato que los mismos que fabrican la sal, y si quieren convencerse de que es cierto que pueden vender aun más barato que los mismos que fabrican la sal, pueden pasar á hablar con Mister Asch, en la "Ciudad de Londres", en San José, y él con pocas palabras convencerá á todos de que lo que dice lo puede cumplir, porque piensa siempre mucho antes de ofrecer; así es que los que deseen ganar dinero, no olvidéis pasar á la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., en San José, y ayudando-os á ellos os ayudareis vosotros mismos.

## En la renombrada carnicería

# CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichas de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

## CASA DE HUESPEDES

—Propietario—

Federico Noboa

Calle Central,—50 varas al Sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house

Propietary

Federico Noboa

## ZAPATERIA

— DE —

Higinio Carmona

Últimos estilos. Magníficos materiales exclusivos para la clientela y para el público en general.

DRES. JIMÉNEZ NÚÑEZ.—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.—7ª Avenida, al costado de la Catedral.

### Un cuarto candidato

En muy buenas condiciones de pago y á precio de quema, se vende una estantería fina de vidrieras corredizas propia para exhibir sombreros ó artículos q' han de preservarse del polvo. Además dos urnas complemento de la estantería. Para informes en esta oficina.

### Un candidato indignado.

El mejor lote de la Sabana, con frente al tranvía, al ferrocarril y á la carretera de Escasú, se vende por una miserable bloquilla. Son 5,425 varas cuadradas, regaladas. En esta imprenta informarán.

# Antonio Font

Compra, vende y alquila toda clase de libros

en su oficina: Av. Central, entre el Mercado y el Banco de C. R.

Dr. E. F. Kriebel

Dentista americano

Antiguo despacho del Doctor E. A. Friis

# W. STEINVORTH & HNO.

IMPORTADORES

San José

Limón

ALMACENES DE ABARROTOS Y GENERO

## Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

## Nicolás F. Meza

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión; especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les cura gratis.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

## LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



S. 109

Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

# LA EDUCACION

## \* SOCIEDAD \* LIBRERA \*

M. V. Blanco & Ca.

San José, C.R.